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Ormai a quasi due settimane dall’inizio delle lezioni per il nuovo anno scolastico, torniamo per fare il punto sulla 

situazione organizzativo-didattica della nostra scuola, così come si è evoluta in questi ultimi giorni. 

Rileviamo, innanzitutto, che la ripresa delle lezioni in presenza ha segnato per la nostra comunità scolastica un 

momento di vera svolta che ci ha fatto riavvicinare a quella condizione di normalità che tutti speriamo di raggiungere 

pienamente nel più breve tempo possibile. Lo sforzo organizzativo e lavorativo che il corpo docente e il personale 

scolastico ha messo in campo in questi giorni per riportare i nostri ragazzi nelle loro aule è stato davvero notevole; uno 

sforzo che i nostri giovani arrivati a scuola hanno ampiamente ricompensato con i loro sorrisi e con il loro solito 

impegno nello studio. L’essersi ritrovati insieme, l’aver ridato vita a quelle aule che per tanto tempo erano rimaste 

mute e grigie, l’aver ripreso, con passo più sostenuto, il cammino dello studio e della crescita culturale ed umana, 

l’aver sentito dalle loro vive voci quanto importante sia la missione che la scuola con i suoi docenti compie ogni giorno 

in loro favore, ci ha ancor più consolidato nell’idea che la didattica che privilegia l’incontro, il contatto umano, la 

fraternizzazione, la presenza, insomma, è davvero insostituibile ed è perciò che sentiamo il dovere di non fermarci un 

solo attimo per far sì che al più presto tutti, ma proprio tutti, possano ritornare ad incontrarsi nelle aule del nostro 

Istituto, per crescere insieme; i ragazzi rimasti ancora a casa continuano a chiedercelo a gran voce. 

Per il raggiungimento di questo obiettivo tanti ostacoli abbiamo rimosso; tanti ancora restano da rimuovere. 

La situazione delle aule è ancora tutta da risolvere, anche se qualcosa pare si stia muovendo. Dall’incontro che, per il 

tramite del sindaco di Mussomeli, abbiamo avuto con i responsabili del Libero Consorzio dei comuni di Caltanissetta 

per risolvere l’annosa questione della carenza di aule e di spazi, si è aperto uno spiraglio in direzione del trasferimento 

ad altra sede degli uffici universitari e dello stesso Libero Consorzio, il che liberebbe quei locali al piano terra della 

sede centrale che darebbe una svolta, forse definitiva, alla cronica deficienza di strutture del nostro Istituto. Per altra 

via, nei prossimi giorni il Libero Consorzio dei comuni di Caltanissetta dovrebbe emettere un bando, diretto alla 

cittadinanza di Mussomeli, per il reperimento di locali, da concedere in affitto, da adibire ad aule scolastiche; in tal 

senso il Ministero dell’Istruzione ha concesso un contributo finanziario apposito. Seguiremo con attenzione la vicenda 

e cercheremo di dare il nostro impulso.  

Aderendo alle indicazioni venute fuori dalla Convenzione stipulata tra il Ministero dell’Istruzione e la CEI (Conferenza 

Episcopale Italiana), abbiamo rivolto un appello alle parrocchie ed alle realtà ecclesiastiche di Mussomeli per il 

reperimento di locali che possano essere messi a disposizione della nostra scuola per ospitare alcune delle classi. 

http://www.virgiliomussomeli.edu.it/


Al nostro interno abbiamo liberato in questi giorni tutti gli spazi che abbiamo potuto, per adibirli ad aule. Abbiamo già 

adibito ad aula didattica quella che era la sala insegnanti; a partire da domani faremo lo stesso con il laboratorio 

agroalimentare e con una delle sale mensa dell’Istituto Alberghiero; stiamo valutando l’ipotesi di adibire ad aula anche 

un laboratorio di informatica. Stiamo studiando su alcune ipotesi di orario scolastico e di turnazione d’uso delle 

cucine, della palestra e delle aule di esercitazione che potrebbero liberare, almeno parzialmente ed in certi orari, 

qualche aula per la didattica in presenza.  

Abbiamo fatto appello alle scuole e ai sindaci dei comuni di tutto il Vallone per il reperimento dei banchi che ancora ci 

mancano. Ci sono venuti in aiuto il sindaco di Acquaviva Platani e la dirigente del Primo Comprensivo di Mussomeli, il 

sindaco di Villalba e la dirigente dell’Istituto Comprensivo di Santa Caterina Villarmosa-Resuttano e persino docenti 

della nostra scuola che hanno messo a disposizione qualche banco di proprietà personale. Per interessamento della 

nostra presidente del Consiglio di Istituto abbiamo reperito tempestivamente il mezzo di trasporto necessario per far 

arrivare quegli arredi nelle nostre aule. 

 Attraverso questo sforzo comune e una attenta razionalizzazione degli spazi, già da lunedì saremo in grado di far 

rientrare a scuola ben 32 delle nostre 34 classi totali. Lunedì prossimo e per tutta la settimana rimarranno in didattica 

a distanza le sole classi 5 A del Liceo Classico e 5 A del Liceo Scientifico; tutte le altre respireranno quell’aria di 

normalità in presenza che, se anche non piena, è l’obiettivo al quale tutti tendiamo. Nelle settimane seguenti, qualora 

la situazione attuale non trovasse ulteriori soluzioni, metteremo a punto un calendario a rotazione che consentirà a 

tutte le classi di godere delle stesse opportunità per una didattica in presenza. Informo, intanto, che sulla piattaforma 

Microsoft Edu 365, scheda post del team PERSONALE ISTITUTO VIRGILIO 2020-2021, è stato pubblicato, in formato pdf 

e in formato Excel, il quadro generale delle classi che da lunedì 28 settembre a sabato 3 ottobre 2020 frequenteranno 

le lezioni in presenza e, contestualmente, quello delle classi che giocoforza fruiranno della didattica a distanza in 

videoconferenza. Lo stesso quadro sarà pubblicato sul sito web d’Istituto e settimanalmente aggiornato.  

Intanto in queste due prime settimane abbiamo testato le misure di sicurezza che abbiamo pensato ed organizzato per 

ridurre al minimo i rischi legati alla diffusione della pandemia. Gli studenti, ad un primo momento di comprensibile 

adattamento, reso peraltro difficile dalle poco consone abitudini e dagli inconsulti comportamenti che hanno tenuto e 

tengono nei loro momenti di socializzazione e di svago al di fuori degli orari scolastici, hanno dimostrato via via una 

maggiore attenzione ed un maggior rispetto delle regole, anche per merito della forte azione educativa che in tal 

senso gli insegnanti stanno svolgendo in classe. Oggi possiamo dire che la nostra scuola, per merito di tutte le sue 

componenti, ha, verso i problemi della sicurezza, quell’attenzione con la quale si cerca di non trascurare nulla circa le 

misure che il rischio pandemico impone.  

Stiamo mettendo a punto le misure organizzative ed igienico-sanitarie necessarie per far ripartire in sicurezza 

anche le attività motorie all’interno della nostra palestra d’Istituto. Già dai primi giorni della prossima settimana 

pensiamo di poter raggiungere l’obiettivo di offrire anche questo servizio ai nostri alunni. 

Abbiamo concordato e definito con il Rappresentante dei lavoratori per la sicurezza e con la rappresentanza 
sindacale unitaria il Protocollo d’istituto per la regolamentazione delle misure per il contrasto e il contenimento 
della diffusione del virus Covid-19. E’ lo strumento che ci assicurerà una visione organica della misure anticovid 
intraprese, anche al fine di una loro reale attuazione sul piano pratico. 

Abbiamo definito il contratto di prestazione d’opera del Medico competente che già ci sta dando la sua consulenza per 

la definizione del Protocollo e per una eventuale integrazione del Documento di Valutazione dei rischi al fine di 

definire le misure di mitigazione del rischio biologico.  

Nei prossimi giorni definiremo e porteremo a conoscenza di tutti le procedure per il riconoscimento degli alunni 

cosiddetti “fragili”, quegli alunni, cioè, per i quali il loro stato di salute generale impone misure particolari di 

protezione e di salvaguardia dal rischio infezione. Stiamo mettendo a punto le iniziative necessarie in tal senso. 

In via di prossima definizione è anche il Regolamento d’Istituto (adeguamenti relativi alle norme disciplinari in merito 

al rispetto delle regole anticovid) e il nuovo Patto di Corresponsabilità Educativa, il quale, una volta approvato in 

Consiglio d’Istituto, sarà sottoposto alla firma di tutti i genitori e di tutti gli studenti. 



L’organico docenti è ancora in via di completamento; si aspettano le ultime nomine da parte del competente Ambito 

Territoriale Provinciale, sia in riguardo al cosiddetto Organico di fatto che all’Organico Covid (organico aggiuntivo per 

far fronte alle necessità didattiche legate al rischio pandemico). Non appena avremo le risorse che ci spettano 

(pensiamo già dalla prossima settimana) marceremo a pieno regime nello svolgimento di tutte le attività didattiche 

che stiamo già da ora progettando. 

Particolare attenzione stiamo rivolgendo agli alunni più deboli. Abbiamo definito in tal senso le misure speciali di 

protezione ed il piano di assistenza per l’igiene personale che in questa fase stiamo assicurando con l’impegno e la 

dedizione di tutto il personale Collaboratore scolastico e con le risorse che l’istituto possiede. Il Libero Consorzio di 

Caltanissetta ha fatto partire in questi giorni il servizio Asacom (assistenza alla comunicazione per gli alunni disabili); 

gli operatori, che sono già al lavoro in classe, sono stati da noi abilitati anche all’uso della piattaforma informatica 

Microsoft EDU 365 che potranno validamente utilizzare nelle occasioni di necessità. 

L’utilizzo della piattaforma Microsoft sta già esplicando i suoi primi risultati positivi di applicazione nella didattica. 

Colgo in tutti gli operatori (insegnanti, alunni e genitori) una evidente generale, quasi unanime, soddisfazione per le 

potenzialità d’uso che essa offre ed anche per la uniformità applicativa nell’ambito di tutte le classi. Stiamo anche 

organizzando per le prossime settimane un corso di formazione per un suo uso consapevole e mirato che rivolgeremo 

a tutti i docenti. Non escludiamo che una iniziativa analoga possa essere intrapresa, nei prossimi mesi, anche a favore 

di alunni e genitori (pensiamo ad esempio agli alunni e ai genitori rappresentanti di classe che potranno, una volta 

formati, fungere da supporto per il resto di alunni e genitori della classe). 

In prospettiva dell’applicazione del Piano della Didattica Digitale Integrata (DDI) stiamo cercando di migliorare, per 

quanto possibile, il sistema di connettività d’Istituto. Già nei giorni scorsi abbiamo fatto, con la collaborazione dei 

nostri Assistenti tecnici e con la consulenza di tecnici esterni, una prima ricognizione degli apparati hardware d’Istituto 

ed avviato con i tecnici della compagnia telefonica una interlocuzione per capire in che modo possa essere potenziata 

la rete Internet d’Istituto, anche attraverso l’allaccio alla rete a banda larga i cui cavi sono stati già posati negli anni 

scorsi per iniziativa governativa. 

A tal proposito rendiamo noto che a partire da lunedì pomeriggio 28 c.m. i nostri tecnici ed il nostro team digitale 

avvieranno dei lavori di manutenzione sulla rete wireless d’istituto, al fine di potenziarne l’efficienza e la capacità 

d’uso. Si renderà probabilmente necessario un resettaggio delle password di accesso. Pertanto, i docenti in servizio 

nelle classi nelle prime ore di martedì, è bene contattino, già dal tardo pomeriggio di lunedì, gli assistenti tecnici sig. 

Calogero Guagenti e sig. Giuseppe Di Carlo e il nostro animatore digitale, prof. Gaetano Saia, affinché siano definite le 

necessarie operazioni di reinserimento delle nuove password sui dispositivi in dotazione nelle classi e sui dispositivi 

personali dei docenti. 

Nei prossimi giorni avvieremo rapidamente un monitoraggio, attraverso la piattaforma Microsoft Forms, rivolto a tutti 

i docenti di classe e fors’anche agli alunni, per la rilevazione di tutti i fabbisogni evidenziati dagli studenti, in 

particolare quelli che versano in condizioni di disagio (eventuale mancanza di dispositivi elettronici per il collegamento 

in DDI, connettività, ecc…), al fine di utilizzare tutte le risorse materiali e finanziarie che il nostro Istituto possiede per 

non lasciare indietro nessuno e superare il cosiddetto “digital divide”. Ed anche per farci trovare preparati nell’ipotesi 

di un nuovo lockdown, anche parziale; ipotesi che la nostra mente rifugge ma che realisticamente e razionalmente 

non possiamo e non dobbiamo escludere. 

I problemi che abbiamo ancora davanti e che questa maledetta pandemia ha moltiplicato, sono davvero tanti. Un 

ringraziamento, comunque, per quanto sinora è stato fatto, devo rivolgere a tutto il personale della nostra scuola che 

ha davvero lavorato con dedizione e spirito di sacrificio, ben comprendendo la delicatezza e la complessità del 

momento storico che stiamo vivendo e l’importanza del piccolo ma essenziale impulso che ciascuno di noi può dare 

per tirar fuori la nostra realtà locale, la nostra scuola e, in un contesto più ampio, la nostra Nazione, dal grave impaccio 

in cui ci ha cacciati questo microscopico virus che sta portando al mondo intero una minaccia per nulla microscopica. 

Un ringraziamento devo anche ai nostri studenti che hanno dimostrato finora, in via generale, un grande senso di 

responsabilità e un attaccamento allo studio e alla scuola che, in certa parte e per certi versi, ci erano sembrati fino ad 

adesso inesplicati. 



Ed infine un plauso ed un incoraggiamento và fatto anche alle famiglie, al Consiglio d’Istituto, a tutti i membri della 

nostra comunità scolastica, affinché tutti insieme si possa proseguire nel duro e complesso lavoro che abbiamo 

davanti, nell’interesse di ciascuno e della Repubblica. 

Rinnovo a tutti, perciò, ancora una volta l’invito ad una collaborazione consapevole che possa consolidarci nella fiducia 

e nell’ottimismo. 

Mussomeli, 26 settembre 2020 

Il dirigente scolastico 
Dott. Vincenzo Maggio 

Firma autografa sostituita a mezzo stampa ai sensi  

dell’art.3, comma 2 del decreto legislativo n.39/93 

 


